



Excmo. Ayuntamiento
Antequera

Doña Carmen María Cañadas Barón, Secretaria General accidental del Excmo. Ayuntamiento de Antequera,

CERTIFICO: Que el Pleno de la Corporación, en sesión Extraordinaria celebrada el día dieciséis de agosto de dos mil diecisiete, adoptó, entre otros, el acuerdo que literalmente transcrito dice:

5. PROPUESTA DE ALCALDÍA-PRESIDENCIA SOBRE CAMBIO DE DENOMINACIÓN DE LA VÍA PÚBLICA "GENERAL MOLA" POR "TENIENTE DE INFANTERÍA RAFAEL DE LOS REYES ORTIZ".

Toma la palabra el señor Alcalde-Presidente dando cuenta de la propuesta que presentaba para el cambio de denominación de la calle "General Mola" de Antequera por el de "Teniente e Infantería Rafael de los Reyes Ortiz" dando lectura a dicha propuesta, cuyo texto es el siguiente:

Rafael de los Reyes Ortiz nació el 31 de marzo de 1871 en Antequera, siendo hijo de don Manuel de los Reyes y de doña Concepción Ortiz Mora. Con 17 años, en 1888, se presentó voluntario en el Batallón de Cazadores de Cuba número 17, con guarnición en Málaga, siendo alistado como educando de corneta.

Prosigue diciendo que entre la oficialidad del Regimiento de Infantería de Melilla número 59 se encuentra un teniente que tras 21 años de servicio entre la península, Cuba y finalmente Melilla, halló la muerte al frente de sus hombres en los combates del 23 de julio de 1909, mientras mandaba una de las secciones de su regimiento, bajo las órdenes del coronel de Infantería don Venancio Álvarez Cabrera de Nevares. Dicho oficial era el primer teniente don Rafael de los Reyes Ortiz, el cual, por los méritos contraídos en los combates del 23 de julio, fue condecorado con la Cruz Laureada de San Fernando y ascendido a capitán. Tenía 38 años.

Se distinguió en su comportamiento y espíritu militar, detalles que no pasaron inadvertidos al mando, ya que cinco meses después de su ingreso, ascendía a cabo por elección. Al año de haber ingresado en filas, concretamente en mayo de 1889, era ya cabo primero y antes de finalizar ese año conseguía el ascenso a sargento el 19 de diciembre de 1889. En agosto, había solicitado ser destinado a Filipinas.

Pasó cinco años de guarnición en Málaga y el 7 de octubre de 1893 salió con su batallón para Melilla. A los veinte días de haber llegado, el sargento De los Reyes, desplegaba en guerrilla junto a su pelotón, entre los fuertes de San Francisco y de Cabrerizas Altas, donde combatió a las órdenes del general Margallo.

Al comandante de su batallón, don Buenaventura de Mora, formando parte de las fuerzas del general Monroy, se le encomienda llevar un convoy a Cabrerizas Altas y Rostrogordo, en el cual participa el entonces sargento don Rafael de los Reyes Ortiz, entrando de nuevo en



La autenticidad de este documento se puede comprobar con el código 07E200094E9C00M9S9Y6T4K1Z6 en la web del Ayto. Antequera

FIRMANTE - FECHA

CARMEN MARÍA CAÑADAS BARÓN-SECRETARIA ACCTAL. - 04/01/2018
MANUEL JESUS BARON RIOS(P2901500E-AYUNTAMIENTO DE ANTEQUERA)-ALCALDE-PRESIDENTE - 04/01/2018
senalNumber=S2833002E.CN=Sello de tiempo TS@ - @firma.OU=Secretaría General de Administración Digital,O=Secretaría de Estado de Función Pública,C=ES - 04/01/2018 13:02:43

DOCUMENTO: 20180609948

Fecha: 04/01/2018
Hora: 13:02





Excmo. Ayuntamiento
Antequera

En Málaga y Jaén ocupa destinos burocráticos durante 5 años, hasta que en febrero de 1906 pasa destinado al Regimiento de Extremadura, destino en el que su estancia será muy breve dado que en septiembre pasa destinado al Regimiento de Melilla número 59.

En el Regimiento de Melilla número 69, el 28 de octubre de 1906, asciende a primer teniente de Infantería de la escala de la reserva. Hasta 1909 participa en los hechos de armas en los que toma parte su regimiento, distinguiéndose en los combates del 9 y los del 23 de julio de 1909.

La noche del 22 de julio de 1909, en los combates que tuvieron lugar con los rifeños en las estribaciones del Monte Gurugú, el primer teniente de Infantería don Rafael de Los Reyes Ortiz, al mando de una sección de su regimiento (Melilla número 59), formando parte de la columna mandada por el coronel don Venancio Álvarez Cabrera, llegando a la posición de Sidi Musa ya amaneciendo el día 23, trabose combate con los moros parapetados en las laderas del Gurugú. Álvarez Cabrera, dejó parte de su fuerza en dicha posición, avanzando con el resto y en la cual iba el primer teniente De los Reyes.

Se consiguió desalojar a los rifeños de donde se encontraban y asegurar las nuevas posiciones, rechazando los contraataques de los moros. Durante el avance, el primer teniente De los Reyes, fue herido en el pecho pero aun así consiguió seguir avanzando y animando a sus hombres con gestos dando ejemplo, hasta que se desplomó. Cuando llegaron los sanitarios aún le quedaba un hilo de vida, expirando al ser acomodado en las angarillas para ser evacuado.

Por los méritos observados y su comportamiento en el combate fue ascendido a capitán y condecorado con la más alta condecoración otorgada en tiempo de guerra, la Cruz Laureada de San Fernando. Tenía 38 años y atrás quedaban 21 años de servicio en la milicia, de los cuales trece los desempeñó como oficial.

La columna que mandaba el coronel don Venancio Álvarez Cabrera el día 23 de julio de 1909, después de haber dejado parte de sus fuerzas en Sidi-Musa, estaba compuesta por compañías y secciones de diferentes regimientos, siendo una de ellas la segunda compañía del segundo batallón del Regimiento de Infantería de Melilla número 59, marchando ésta en el flanco izquierdo de dicha columna. En esta iba encuadrado el teniente De los Reyes Ortiz.

La segunda compañía del batallón del Regimiento de Melilla iba mandada por el capitán del mismo arma, don José Otegui Rodríguez, un vasco de 33 años experimentado en el combate y con temple. Éste había ordenado desplegar al frente en guerrilla.

A la derecha desplegó la segunda sección, la cual iba mandada por el primer teniente don Ramón Fontana Lacasa, el cual mantenía contacto con las compañías del Regimiento de Infantería de África número 68.

Por la izquierda, la primera sección iba mandada por el teniente don Rafael de los Reyes Ortiz. Tras de ellos marchaba, junto al capitán Otegui Rodríguez, la tercera sección al mando del teniente don Isaac Labrador Gallardo.



La autenticidad de este documento se puede comprobar con el código 07E200094E9C00M9S9Y6T4K1Z6 en la web del Ayto. Antequera

FIRMANTE - FECHA

CARMEN MARÍA CAÑADAS BARÓN-SECRETARÍA ACCTAL. - 04/01/2018
MANUEL JESUS BARON RIOS(P2901500E-AYUNTAMIENTO DE ANTEQUERA)-ALCALDE-PRESIDENTE - 04/01/2018
senalNumber=S2833002E.CN=Sello de tiempo TS@ - @firma.OU=Secretaría General de Administración Digital.O=Secretaría de Estado de Función Pública.C=ES - 04/01/2018 13:02:43

DOCUMENTO: 20180609948

Fecha: 04/01/2018
Hora: 13:02





Excmo. Ayuntamiento
Antequera

los moros, vio al teniente De los Reyes titubear y se dirige hacia su oficial, preguntándole a otro soldado apellidado Gómez ¿qué era lo que le pasaba al teniente? Éste le contestó: "...le acaban de pegar un tiro..." El teniente se había llevado la mano al pecho unos breves instantes y observó que le brotaba sangre. Aun así, sin detenerse, ordenó hacer fuego por descargas pero esta orden apenas la escuchó la escuadra del cabo Olivares. El teniente continuaba animando a sus hombres, ahora más con el gesto que con la voz.

El soldado Caparrós decía: "...Va chorreando sangre y ha avanzado al menos treinta pasos..." Gómez aseguraba que habían sido más de cuarenta. El teniente de los Reyes cayó en ese momento al suelo y Gómez, dirigiéndose a Calderón le dijo: "...Mira Calderón, la pérdida de sangre ha podido con él...". En ese momento, el cabo Olivares llamó a los camilleros que lo colocaron inconsciente en la camilla pero vivo. Fue entonces cuando murió.

Se hizo cargo de la sección el sargento don Carlos Rodríguez Gómez, el cual cayó de un disparo en la cabeza junto a cuatro de sus hombres. Los moros, viendo el destrozo que están produciendo entre las filas españolas, se lanzaron al ataque desbordándoles por ambos flancos. Los soldados, sin clases ni oficiales, se batieron cuerpo a cuerpo.

Otegui ordena al teniente Labrador que acuda en refuerzo de dicha fuerza y que lo haga a la bayoneta. El fuego arreciaba y el teniente Labrador junto al sargento don Manuel Alberola y seis soldados más, cayeron muertos. Avisado el teniente Fontana de la muerte del teniente De los Reyes, acudió a tomar el mando de la sección de éste. Reunió a los supervivientes y coordinó sus esfuerzos. Los momentos más tensos habían pasado, todo y que el peligro aún se cernía por la izquierda, ya que ese flanco, aún estaba en manos morunas. La jornada concluyó finalmente exitosa para la fuerza española.

Bajas del día 23 de julio en la compañía del capitán D. José Otegui:

El primer teniente don Rafael de los Reyes Ortiz, del Regimiento de Infantería de Melilla número 59, encuadrada su sección dentro de la compañía del capitán don José Otegui, el cual recibiría por su comportamiento y méritos observados en el combate del día 23 de julio, el empleo de comandante. No fue la única baja de dicha compañía, ya que además de la propiamente citada, fueron:

Muertos en combate:

- Primer teniente don Rafael de los Reyes Ortiz, natural de Antequera (Málaga). Ascendido a capitán con antigüedad de 23 de julio de 1909. Le fue concedida la Cruz de San Fernando.
- Segundo teniente don Isaac Labrador Gallardo, natural de Ferrol (La Coruña). Ascendido a primer teniente con antigüedad de 23 de julio de 1909.
- Segundo teniente don José Fernández de Guevara y Mackenna, natural de Barcelona. Ascendido a primer teniente, con antigüedad de 23 de julio de 1909. Le fue concedida la Cruz de San Fernando.
- Sargento don Carlos Rodríguez Gómez, natural de Cañizo (Zamora).
- Sargento don Manuel Alberola Quiles, natural de Calabazar (Habana, Cuba).
- Soldado don Alonso Martínez Belmonte, natural de Mojácar (Almería).
- Soldado don Francisco Jabalús Martínez.
- Soldado don José Silvestre Pastor.



La autenticidad de este documento se puede comprobar con el código 07E200094E9C00M9S9Y6T4K1Z6 en la web del Ayto. Antequera

FIRMANTE - FECHA

CARMEN MARÍA CAÑADAS BARÓN-SECRETARÍA ACCTAL. - 04/01/2018
MANUEL JESUS BARÓN RÍOS(P2901500E-AYUNTAMIENTO DE ANTEQUERA)-ALCALDE-PRESIDENTE - 04/01/2018
serialNumber=S2833002E.CN=Sello de tiempo TS@ - @firma.OU=Secretaría General de Administración Digital.O=Secretaría de Estado de Función Pública.C=ES - 04/01/2018 13:02:43

DOCUMENTO: 20180609948

Fecha: 04/01/2018
Hora: 13:02





Excmo. Ayuntamiento
Antequera

abstenciones de los miembros de los Grupos Municipales Socialista y de Izquierda Unida, lo que supone los veinte miembros corporativos asistentes a la sesión, de los veintiuno que legalmente lo integran, acuerda:

- 1º. Cambiar la denominación de la vía pública ubicada en la barriada de "Los Remedios" de la ciudad de Antequera, "Calle General Mola", por la de "Calle Teniente e Infantería Rafael de los Reyes Ortiz".
- 2º. Dar cuenta del presente acuerdo a las Administraciones, organismos y departamentos municipales competentes en esta materia.

Y para que conste y surta los efectos oportunos, expido la presente de orden y con el visto bueno del Sr. Alcalde, en Antequera, el 4 de enero de 2018.

Vº. Bº. El Alcalde,



La autenticidad de este documento se puede comprobar con el código 07E200094E9C00M9S9Y6T4K1Z6 en la web del Ayto. Antequera

FIRMANTE - FECHA

CARMEN MARÍA CAÑADAS BARÓN-SECRETARIA ACCTAL. - 04/01/2018
MANUEL JESUS BARON RIOS(P2901500E-AYUNTAMIENTO DE ANTEQUERA)-ALCALDE-PRESIDENTE - 04/01/2018
serialNumber=S2833002E,CN=Sello de tiempo TS@ - @firma,OU=Secretaría General de Administración Digital,O=Secretaría de Estado de Función Pública,C=ES - 04/01/2018 13:02:43

DOCUMENTO: 20180609948

Fecha: 04/01/2018
Hora: 13:02

